

L'ÉCHO DES PRESSOIRS

N° 170 Décembre 2008

Journal mensuel du BCBG

ÉDITO

Comment! De l'herbe dans les vignes ?

En passant sur la route nationale 74 (de Dijon à Beaune depuis 10 ans), vous qui connaissez très bien la Bourgogne, avez pu remarquer que la couleur du sol a changé: d'un sol nu, donc marron, on est passé, par ci par là, à un sol vert, c'est-à-dire recouvert d'herbe, presque toute l'année. Oui, l'herbe pousse à nouveau dans certaines vignes et cela mérite une petite explication. Non les vignerons ne sont pas devenus fainéants ou négligents... Alors à quoi sert-elle, s'ils la laissent volontairement pousser dans certains cas ?

Ainsi Claire vous explique les raisons de ce choix :

« En réalité, l'herbe peut présenter de nombreux avantages si l'on sait la maîtriser. Personnellement j'en ai pris conscience brutalement en Septembre 1994 : alors que la vendange était magnifique, les raisins beaux et sains, il s'est mis à pleuvoir, un vrai déluge. Et j'ai vu nos raisins grossir, grossir, puis commencer à pourrir, et je ne pouvais rien faire. En me promenant, j'ai pu constater que les parcelles enherbées, très rares à l'époque, ne subissaient pas ce phénomène : l'herbe a absorbé l'eau à la place des raisins. Par la suite, j'ai pu goûter le vin issu de ces parcelles, et il avait une concentration et un équilibre qui me faisaient rêver...

Alors je m'y suis intéressée d'un peu plus près, j'ai expérimenté, poussé la tondeuse, passé la débroussailleuse pendant des heures...

Après quelques années de recul, je peux conclure que :

- I'herbe est tout d'abord un bon moyen de **maîtriser les rendements**, car elle concurrence la vigne et la freine dans son développement. Et le rendement maîtrisé, c'est le secret pour des vins équilibrés et harmonieux!
- l'herbe gêne aussi l'implantation des racines en surface : la vigne est obligée d'aller chercher en profondeur ce qui fera l'essence du vin. Ainsi elle explore totalement son terroir et en exprime encore mieux la substance. C'est le secret pour des vins de caractère!
- I'herbe **absorbe les excès d'eau**, comme en 1994, ou encore lors des gros orages. Elle évite aux parties fines (les humus et les argiles) d'être lessivées et de venir s'accumuler en bas des coteaux. C'est le secret pour préserver nos terroirs et les transmettre à nos enfants.

Alors pour toutes ces raisons, au domaine Naudin-Ferrand, nous avons développé l'enherbement. Et comme la nature est intelligente, nous l'avons laissée faire : en laissant l'herbe pousser, on passe naturellement d'espèces qui viennent décompacter le sol (plantes dites « à racines pivot ») à des espèces au réseau racinaire plus fin. De temps en temps, il faut intervenir ponctuellement lorsqu'une plante a tendance à envahir les autres, mais globalement, l'herbe se maîtrise bien !

C'est ainsi qu'Orchis mascula (ou orchis mâle, petite orchidée sauvage) peut tranquillement pousser au lieu-dit « En Bully », pour le plaisir des promeneurs attentifs à la flore! »Maintenant, quand vous verrez de l'herbe dans une vigne, vous pourrez vous dire que son vigneron est peut-être un peu poète!

Rémy FERRAND



Les huit administrateurs étaient présents à ce CA de décembre. L'ordre du jour mentionnait en sujet principal la préparation de l'année 2009, notamment la commande groupée de printemps.

Commande groupée 2009

Les membres du CA ont eu la délicate mission de goûter et de classer les treize vins proposés par les cinq membres du club qui avaient répondu à notre « appel d'offre », sachant que les six premiers vins sélectionnés seraient assurés de figurer comme « nouveautés 2009 ».

La séance s'est déroulée sans dispute ni incident (ouf!), et pour tout dire dans une ambiance chaleureuse.

Il est d'usage que l'identité de ces nouveautés ne soit révélée que le jour de l'assemblée générale, mais d'ores et déjà je peux signaler le retour du champagne, au grand soulagement de Vincent le champenois chagrin (« super chouette! », a-t-il heureusement conclu, en fin de séance...)

Au programme en 2009

Très probablement la super-prestige 2009 mettra elle aussi le champagne à l'honneur, une superbe fête en perspective!

Une dégustation « prestige » devrait avoir pour thème les grands vins du Vaucluse : le nirvana par la syrah, çà vous dit ?

La suite, tout autant alléchante, vous sera révélée dans le prochain EDP...

Joyeuses fêtes à tous, et à l'année prochaine !

Gildas



Classement 2008 et dates à retenir début 2009



<u>Dégustations Plaisir - Le palmarès 2008 :</u>

Groupe 1 : 1^{er :} Pierre (107.75 pts), 2^{ème}: Bertrand (103.25pts), 3^{ème}: François (102.20 pts)

Groupe 2: 1^{er}: Michel (109 pts), 2^{ème}: Dominique (107 pts), 3^{ème}: Yves (103.8 pts)

Groupe 3 : 1^{er} : Clôdie (120.5 pts), 2^{ème} : Manu (117.75 pts), 3^{ème} : Hervé (111.8 pts)

<u>Dates des prochaines dégustations Plaisir :</u>

Groupe 1 : le 17/01/09, organisateur : François;

Groupe 2: le 24/01/09, organisateurs : Jean-Paul et Jean;

Groupe 3 : le 31/01/09, organisateurs : Rémy et Guy.

Date du prochain CA:

Le Vendredi 09/01/09

Date de l'Assemblée Générale :

Le samedi 28/02/09

Date de la remise des vins - Commande Groupée de printemps :

Le Samedi 16/05/09